

L'AGGLO, C'EST VOUS

Logement social

MIREILLE FRÉSIL

« UN TOIT POUR TOI... »



Cette ancienne enseignante, aujourd'hui à la retraite, milite activement au sein de l'association Solidarités nouvelles pour le logement. Objectif : financer l'achat d'appartements où des personnes socialement fragilisées pourront faire escale et réapprendre le goût de vivre.

« **N**ous sommes en 1988, dans le XIX^e arrondissement de Paris, raconte Mireille Frésil, active retraitée de Saint-Quentin-en-Yvelines. Deux patrons de PME du bâtiment prennent conscience de l'importance primordiale du logement dans l'insertion sociale des personnes précarisées par le chômage ou les péripéties familiales. Avec quelques amis du quartier, ils se mobilisent et récoltent l'argent nécessaire à l'achat d'un premier logement de transit. Solidarités nouvelles pour le logement vient de naître ! » L'initiative fait tache d'huile : après Paris, l'Essonne, les Hauts-de-Seine, le Val-de-Marne et les Yvelines. À chaque fois le même principe : acheter, pour partie avec des dons (environ 25 %), pour partie avec des subventions de l'État et des collectivités territoriales, un logement qui pourra accueillir pour un temps des personnes en détresse momentanée.

DES FEMMES SEULES

« Nous accueillons de plus en plus de familles monoparentales, des femmes seules avec leurs enfants. Elles ont très peu de ressources et vivent aussi une grande fragilité affective », précise Mireille Frésil. Pour éviter les ghettos

sociaux, les logements sont achetés dans des lieux où pourra se recréer doucement du lien social. « Notre rôle de bénévole, outre la collecte de don, est d'incarner en quelque sorte de "bons voisins". Il ne s'agit pas simplement de passer les clés d'un appartement en disant aux locataires "débrouillez-vous". Il s'agit de les accompagner, de veiller sur eux, d'être une oreille attentive, mais jamais intrusive... »

DES BÉNÉVOLES À L'ÉCOUTE

Chaque mois, la remise de la quittance de loyer est l'occasion d'une petite visite amicale... L'association propose aux bénévoles une formation à l'écoute et à l'accompagnement. « Il faut savoir trouver la bonne distance, à la fois chaleureuse mais pas trop affective, savoir que, si nous donnons, eux-mêmes peuvent donner. Éviter la condescendance, le côté "bonnes œuvres charitables". Le bon cœur ne suffit pas, il faut accepter de se former et de partager son expérience avec d'autres. »

DEUX LOGEMENTS À SAINT-QUENTIN EST

L'association Solidarités nouvelles pour le logement gère deux appartements à Saint-Quentin-en-Yvelines (lire aussi p. 14). Un T2 et un T3. Il s'agit de logements passerelles pour prendre le temps de se reconstruire, de retrouver un horizon, affectif et professionnel. « Notre association vise la réinsertion, le retour

progressif à une vie "normale" », dit encore Mireille Frésil. Lorsqu'on lui demande pourquoi, à l'âge de la retraite, elle s'implique avec autant d'énergie, elle répond sans hésiter : « Parce que j'ai une maison, que je suis riche de mes relations familiales et que je veux me battre pour que d'autres aient la même chance. » Sa récompense ? Le sourire inoubliable de cette jeune mère à qui elle a fait visiter « son » appartement flambant neuf. Deux ans qu'elle n'avait pas eu de vrai logement. « On ne se reconstruit pas sans un toit... »

Bertrand Révillion

SNL SOLIDARITÉS NOUVELLES POUR LE LOGEMENT

www.snl-union.org

Contact à Saint-Quentin : mireille.fresil@sfr.fr

L'association SNL, aujourd'hui implantée dans 5 départements d'Ile-de-France, c'est :

- + 900 logements de qualité
- + 40 nouveaux logements chaque année
- + plus de 7 000 personnes successivement accueillies puis relogées depuis la création
- + plus de 1 000 bénévoles
- + 53 salariés